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百家横议

本报讯 （记者洪伟成 实习生

徐雯婷）以“青青夏禾，知行明德”为

主题的 2013 年暑期上海青少年公共

文化教育活动，日前在上海市全面

展开。

上海市 203 家社区文化活动中

心的 120 个剧场、143 个展示厅、148

个 多 功 能 活 动 室 将 全 部 向 学 生 开

放。这个暑期，上海将有近 300 家公

共文化设施举办各类暑期文化活动

千余项，其中市级活动近 100 项，区

县级活动 930 多项，95%以上活动为

免费或公益性收费。

据悉，此次上海市暑期青少年

公共文化教育活动丰富多彩，其中

“上海童话节”作为首届上海市民文

化节夏季主题活动已经展开，各市、

区县、乡镇图书馆均将免费发放《童

话地图》手册，还有青少年和家长、

教 师 一 同 参 与 的“ 童 话 故 事 大 接

力”，以及“快乐王子”“童话伴我成

长”等童话情景剧、木偶剧表演。

上海青少年暑期文化活动丰富多彩

美术馆争《父亲》不如亲民众
秦 毅

湖北“雷霆”行动助推平安文化建设
本报讯 （驻湖北记者徐超 通

讯员张友云）近日，由湖北省文化、

财政、广电、新闻出版、公安、工商等

部门联合开展的文化市场“雷霆”行

动第一阶段已经结束。此次行动围

绕湖北省平安文化市场建设，针对

网吧、游艺娱乐、演出、出版物等进

行了重点整治。

据了解，在近两个月的时间内，

“雷霆”行动的 4 个检查督办组，采取

明查与暗访相结合的方式，对16个市

（州）及广水等 22 个县（市、区）的“雷

霆”行动开展情况进行了检查督办。

据了解，在整治互联网和手机

媒体传播淫秽色情及低俗信息专项

行动中，依法查处了非法销售卫星

地面接收设施窝点，收缴和拆除了

非法设备，有效遏制了非法接收境

外卫星电视节目现象的蔓延。湖北

省新闻出版广电局积极指导各级文

化市场综合执法部门开展出版市场

专 项 执 法 ，查 处 了 一 些 大 案 要 案 。

“雷霆”行动小组还将在今年秋季进

行第二阶段的全面检查。

简 讯

首届全国阅读推广高峰论坛在浙江举行

考古表明甘肃河西地区在我国最早使用青铜器

国家级文物保护单位及其保护区

不仅垃圾环绕，而且其保护区竟被地

产商圈起来兴建高层住宅。近日，河

南固始县部分群众反映，该县国家级

文物保护遗址番国故城管理保护存在

严 重 问 题 。 为 了 核 实 群 众 反 映 的 事

实，记者在 7 月 1 日采访之后，第二次

来到河南固始县采访。

把“国保遗址”当卖点

7 月 1 日，本报以《河南固始番国故

城遗址现状堪忧》为题报道了该县国家

级文物保护单位番国故城遗址垃圾遍

地一事。文章刊发后，当地不少群众致

电记者称，遗址保护远不止垃圾环绕这

么简单，其背后另有玄机，“有开发商正

在把番国故城一部分遗址毁完建设高

层住宅，擅自破土修建台阶、甬道，装置

健身器材，甚至将部分遗址建成一个公

园式音乐喷泉广场，把遗址当卖点。”

记者沿着城墙遗址自南往北走发

现，本报之前报道的遗址上垃圾满地、

恶臭难闻的状况没有丝毫改观。

沿着遗址继续往北，记者看到信合

公司开发的“湖畔春天”位于信合大道

与番国大道之间，西面紧邻故城遗址。

因湖畔春天的一期工程建设在王审知

大道与凤凰大道之间，导致王审知大道

与古城路交叉口向北 100 米处被开发的

长度约为 50 米。湖畔春天的二期工程

位于凤凰大道与信合大道之间，由于西

面紧邻故城遗址，导致该段古城遭到不

同程度的破坏。该公司三期项目所在

地，位于信合大道与番国大道之间。

记者注意到，湖畔春天一期、二期

项目已经入住，大气、恢弘的楼盘与遗

址上建起的绿地台阶凉亭交相辉映，三

期楼盘已初具规模，10 余栋在建商品住

宅楼已经封顶，工地上工人、车辆往来

穿梭，一片繁忙景象。

湖 畔 春 天 三 期 与 一 、二 期 完 全 不

同，不仅该小区大门倚古城而建，而且

把遗址圈在十几幢高楼中间。圈起的

这段经过硬化、绿化、美化，俨然成了小

区广场。小区大门一侧依稀可辨出城

郭模样的土堆。

在当地村民的指引下，记者穿过湖

畔春天三期项目，在县城东北方向行

走，看到了保护完好的故城遗址，而且

在这里也有当初立下的国家文物保护

单位的石碑。

住建部门与开发商“打太极”

7 月 4 日下午，记者以购房者的身

份 来 到 位 于 湖 畔 春 天 小 区 的 售 楼 中

心。交谈中，一位售楼中心的工作人员

称，湖畔春天住宅小区现在卖的是三

期，一期、二期都已经入住。当记者提

出购买紧临故城遗址的房子会不会因

为政策原因被拆除时，这位工作人员

说：“绝不可能，因为小区什么手续都

有，五证齐全。”

据了解，信合公司开发的湖畔春天

小区是该公司自 2006 年 9 月动工建设

的，工程占地约 50 万平方米。现一、二

期已经完工，三期将于今年 12 月正式交

房。那么该小区所占用的土地究竟是

如何得到当地城建部门审批的呢？

记者来到固始县城建局，采访到了

办公室的李姓主任，但他除了对于本报

之前报道内容流露不满外，并未对涉及

的问题予以回答，而是联系了开发商信

合公司一位负责人，让记者联系这位负

责人。

面对采访，信合公司的负责人除了

告诉记者所有审批手续都全之外，其他

问题不愿多谈。记者问他项目审批手

续是否能看一下，他说现在没在他手

里；记者问他毁番国故城遗址建商品房

是否经过文物部门审批，他说自己是刚

来的，对公司这方面的事情不太清楚；

而记者让他联系熟悉情况的人接受采

访时，他又称那人去外地出差了。

谁为遗址被毁买单

对于这种情况，固始县文物局的一

位负责人表示十分无奈，“曾经给上级

打过报告，但毕竟是地方政府的行为。”

该局一位梅姓副局长明确了高层开发

属于遗址保护区的范围，并称针对此前

本报报道的情况，已经给当地政府打过

报告，并表示将报告也一并传给记者，

但之后任凭记者如何联系，这位梅副局

长始终没有回复。

当地县委宣传部一位不愿透露姓

名的工作人员说，番国故城遗址保护出

现这样的问题尽管有一定历史原因，但

此次开发确实产生了一定影响。

据史料记载，番国故城遗址系东周

时期土城墙遗址。番国故城遗址分内

外两城，内城位于外城内的东、北两方，

两城的城墙大部分尚存，有些地段还相

当完整。外城周长 13.5公里，内城东、北

城两方墙是利用外城的东、北方城墙，

只有西、南二方城墙另行修筑，内城周

长 6.5 公里。两城城墙底宽 45 米至 25

米，高 8 米至 4 米，顶宽 17 米至 13 米不

等。城墙系夯土结构，由黄粘土夯筑而

成 ，层 次 分 明 ，夯 窝 清 晰 ，构 筑 牢 固 。

2001 年，番国故城遗址被国务院列为国

家级重点文物保护单位。

记者在网上几经查找，也未能发现

固始县城乡建设局关于湖畔春天项目规

划在该局官方网站上公示的相关信息。

国家文物保护法规定：文物保护单

位保护范围内不能再建其他建筑物。

若在文物保护单位的建筑控制地带进

行工程建设，工程设计方案需根据文保

单位的级别，经相应的文物行政部门同

意后，报城乡建设规划部门批准才能进

行，并不得破坏文物保护单位的历史风

貌。那么，信合湖畔春天三期项目在动

工前是否获得了上述许可？截至记者

发稿前，当地建设主管部门及开发商并

未予以回应。

河南固始：国家级文物保护区被圈建住宅
本报驻河南记者 张莹莹 实习记者 李自阳

▶ 建在遗址上尚未装修的

茶艺休闲会所。

实习记者 李自阳 摄

▲ 番国故城遗址石碑。

出 自 名 家 之 手 的

艺术品价格昂贵、作品

稀缺，让人向往而不可

得，而原作的限量版复

制品、衍生品，或许能

满足人们把艺术品带回

家 的 愿 望 。 2013 中 国

舟山·国际艺术衍生品

展日前在浙江舟山海洋

文化艺术中心开展，共

展出近 100 位国内国际

知名艺术家、艺术机构、

设计师、设计工作室、民

间艺人的艺术衍生作品

800 件。图为边展边卖

的展览现场。

本报记者 边思玮/文

通讯员 姜东波/摄

海外民乐传播：既艰辛，又骄傲
本报记者 李 琤

在首届“中国民族器乐民间乐种组

合展演”活动上，记者见到了多年旅居

海外的著名琵琶演奏家汤良兴，他此番

专程从台湾赶来，担当展演的评委。看

到改革开放之后，国内民乐艺术家的地

位得到了显著提高，很多孩子早早就开

始接触并学习民族器乐，中华民族音乐

在国际舞台上屡屡出现身影，这些都让

汤良兴对自己毕生从事的民乐事业感

到骄傲。

在与记者的交流中，汤良兴说：“对

于民乐的发展和推广，我们这些身在海

外的民乐人只是做了一些微薄的贡献，

却为此付出了毕生的精力。我们只想

通过努力，给喜欢中华民乐的年轻人留

些东西，让他们少走弯路，使中国民乐

在世界上产生更大的影响。”

音乐世家，
江南丝竹中体味中华传统

出生于上世纪 40 年代的汤良兴，至

今记忆里还存留着儿时大家庭里悦耳

温馨的江南丝竹音乐。位于上海热闹

的曹家渡口的汤家班乐团，是由汤氏家

族成员组成，在靠马路的客堂里奏起的

丝竹乐曲，不仅感染了往来的路人，而

且熏陶着幼年的汤良兴。

“幼时脑海中所留下的妙音神乐，

影响了我整个艺术生涯。13 岁考进上

海民族乐团后，在那里学习的沪剧、京

剧和各地的民间音乐，使我对本土音乐

产生了更深的认识和热爱。”汤良兴说，

“直到我成为职业演奏家，传统江南丝

竹的演奏中讲究的淡、雅，不紧不慢的

行板，不为了显示技巧，而是演奏者之

间你中有我、你让我谦的中华传统的和

谐文化，对我产生了重要影响。”

先后在上海民族乐团、中国交响乐

团工作了近 30 年的汤良兴，在琵琶演奏

领域取得过不少成就。上世纪 80 年代，

一次偶然的机会，汤良兴获得了赴美国

纽约进修音乐机会，在随后的十几年

里，美国成为他开拓中华民族音乐的又

一片土壤。

海外艰辛，
为传播中华文化辛勤耕耘

“在美国学习期间，我和一些艺术

家经常在图书馆、大都会博物馆里表

演，还到学校举办中国音乐欣赏会，通

过展览乐器、讲解乐曲、演奏名曲等方

式，使美国的民众对中国音乐的乐器和

乐曲有所了解。”汤良兴说。

据汤良兴透露，在海外，华人艺术

家们精心打造了一场场华丽的盛宴，但

在这些星光熠熠的演出背后，艺术家的

生存状态并不乐观。

生活在美国，华人艺术家们最头痛

的就是经费不足，由于经济不景气，政

府补助款逐年锐减。“想让大财团赞助

一个半职业的中国乐团，没人理睬；找

中国的老板来支持，不感兴趣。在万般

无奈中，我们还是咬紧牙关，沿着这条

路继续走下去。我们不仅保持所有的

活 动 和 演 出 ，还 办 起 了 刊 物《长 风 乐

刊》，发往美国各地和国内的各音乐学

院及大乐团。”汤良兴说。

随着更多的民乐艺术家和作曲家

到访美国，越来越多的美国人开始对中

国音乐产生兴趣。在多次与美国乐团

合作的音乐会中，美国音乐界对于中国

音乐的曲目之丰富、历史之悠久、旋律

之动听、音色之悦耳、技巧之高超都赞

不绝口。1993 年，汤良兴经 20 多个纽约

文艺团体举荐，获得了“美国传统音乐

家”的大奖，这也是几十年来中国音乐

家在美国耕耘中国音乐的成果。

推广民乐，
应从孩子抓起

1997 年，汤良兴应邀去台湾演出、

讲学，之后留任台湾台南艺术学院教

学，“我看到了民乐在台湾的继承和发

展，总体的进展不比大陆差，而且民乐

在台湾受到的重视程度以及人文环境，

比大陆似乎更好一些。”汤良兴说。

在国立台南艺术学院 7 年制的民乐

教育体系中，汤良兴看到了与大陆教学

的不同之处，“这些同学每人都掌握多

种乐器，而且不同种类之间相去甚远，

如唢呐和古琴，大俗大雅兼备。”汤良兴

说，“更令人刮目相看的是，大部分学生

常年与民间乐社保持着密切联系，每到

假期时，学生们便会浸润在这些乐社

中，丰富自己的音乐文化知识。”

汤 良 兴 认 为 ，民 乐 的 发 展 尚 处 于

起步阶段，需要加强民乐的宣传和普

及工作。 他建议，应从小孩开始向他

们推广和普及专业音乐，为孩子们创

造更多接触经典民乐的机会，让他们

对中国传统艺术产生兴趣。另外，由

于民乐有自己的传统记谱方式，与西

洋音乐通用五线谱形成很大差别，加

上民乐演奏需要对中国音乐背景有相

当 的 理 解 ，民 乐 的 推 广 有 一 定 难 度 。

“推广中国民乐可以采用将简谱与五

线谱作对应的方法，引导学生认识简

谱 ，同 时 加 强 语 言 沟 通 及 中 乐 史 教

学。”汤良兴说。

新华社兰州 7月 14 日电 （记

者连振祥）甘肃省河西走廊“四坝文

化”东灰山遗址中，曾先后出土了 16

件铜器。日前在兰州结束的东灰山

遗址研究座谈会上，考古学者认为，

这些铜器要比中原地区出土的商周

时代青铜器早，甘肃河西地区是我

国最早使用青铜器的地方。

“先有东灰山遗址中的铜器，后

有中原一带商周的青铜器。”甘肃省

文物考古研究所研究员郎树德说。

“四坝文化”是公元前 2000 年主

要分布于甘肃河西走廊地区的一种

早期青铜时代文化，因最早发现于

民 乐 、山 丹 两 县 境 内 的 四 坝 滩 ，于

1956 年 被 考 古 界 命 名 为“ 四 坝 文

化”，其中出土文物较多的是民乐县

境内的东灰山遗址。

民 乐 县 文 物 局 副 局 长 陈 之 伟

介 绍 ，1987 年 ，甘 肃 省 文 物 考 古 研

究 所 与 吉 林 大 学 考 古 系 对 东 灰 山

遗址进行了保护性发掘，清理墓葬

249 座，出土石器、陶器、铜器、金器

等 各 类 文 物 1003 件 。 经 北 京 大 学

考古学系碳 14 测定，这些文物距今

4300 年以上。

本报讯 （驻 湖 南 记 者 张 玲

通讯员曹昌钟）近日，由中国文联、

中国摄影家协会主办的第 24 届全

国 摄 影 艺 术 展 暨 第 九 届 中 国 摄 影

金 像 奖 获 奖 作 品 展 在 湖 南 省 资 兴

市东江湖摄影艺术馆开幕。

展览共展出本届全国摄影艺术

展的所有金、银、铜奖和评委推荐获

奖作品共 145幅以及第九届中国摄影

金像奖获奖作品 221 幅。开展首日，

共有来自广州、深圳及湖南省各市州

的3000多名摄影爱好者入馆参观。

全 国 摄 影 艺 术 展 创 办 于 1957

年，是由中国摄影家协会主办的历

史 最 悠 久 、规 模 最 大 的 全 国 性 影

展。中国摄影金像奖是由中国文联

和中国摄影家协会主办的全国性摄

影艺术最高奖项。

本报讯 （驻浙江记者骆蔓）7 月 10 日至 14

日，由中国图书馆学会阅读推广委员会、浙江省

图书馆学会、绍兴县文广新局主办的首届全国阅

读推广高峰论坛在浙江绍兴县举行。

据了解，在 5 天的研修学习期间，中国图书馆

学会副理事长王余光、中国阅读研究会会长俆

雁等 7 位知名阅读推广专家，与来自全国各公共

图书馆及高校图书馆的 80 余名阅读推广学员共

论阅读，举办阅读推广案例观摩和析评会，并开

设了专题讲座。

本报讯 （驻山东记者苏锐）近日，我国第一

家海外尼山书屋——马耳他尼山书屋揭牌仪式在马

耳他中国文化中心举行。

马耳他尼山书屋的图书有 600 个品种，包括

近百家出版社的精品图书，内容主要是反映中外

优秀文明。

第24届全国摄影艺术展在湖南开幕

尼山书屋落户马耳他

据报道，罗中立的油画《父亲》

作为中国美术馆的镇馆之宝，一年

之中“颠沛流离”，忙于到各地新建

的美术馆去撑场子。按照中国美

术馆的说法，现在各地美术馆借展

《父亲》的申请已有厚厚一沓，他们

是既喜又忧，喜的是这么多美术馆

要借《父亲》，说明这幅作品有影响

力，忧的是他们担心《父亲》要吃不

消了。有业内人士认为，以《父亲》

为代表的少数大师名作如此被透

支，折射出艺术藏品僧多粥少、美

术馆场馆资源过剩的现实。

如果用极少数如《父亲》这样

已被公认的美术珍品去填充各地

新建的无甚藏品的美术场馆，的确

有僧多粥少之忧。但如果考虑到，

许多市县级美术馆不论自身条件

一味“挑食”，在藏品上追大牌、拒

新秀，同时又缺乏自身定位，就难

以 把 责 任 归 结 到“ 粥 少 ”上 来 了 。

更为重要的是，作为公益性文化场

所，判断美术馆场馆资源是否过剩

的最重要尺度应是其对百姓文化

生活的贡献程度。如果美术馆在

国家免费开放政策的支持下，想方

设法服务百姓，依然有部分美术馆

门可罗雀，不被当地群众所接纳，

那就真有场馆资源过剩的嫌疑了。

相比那些宁可“门前冷落鞍马

稀”而安享“财政饭”的美术馆，争

抢《父亲》者也算是为了增加客流

量而有所作为。在不少美术馆管

理者眼中，请来《父亲》，是使美术

馆增加影响力，避免沦为“空壳”。

然而，笔者认为，一家美术馆是否

“ 空 壳 化 ”，不 仅 仅 在 于 藏 品 的 丰

富，更在于有无大量观众的常来常

往。而美术馆的好坏，也和大小没

有太大关系，不可能所有的美术馆

都成为中国美术馆这样的国家级大

馆，更不能以其为模板固化自身发

展。更多的地区美术馆在藏品选择

上要有定位、有方向，搭建起与地域

文化沟通的桥梁，方能更好地服务

群众。在服务样式上，美术馆里不

应只是静悄悄地欣赏，学术沙龙、创

作交流、作品赏析，甚至临摹比赛、

市民美术课堂等，都可成为常设项

目，让其真正成为市民文化休闲的

公共空间。

美术馆是一个集研究、收藏、

展览、交流、教育、服务等功能于一

体的艺术文化机构，它是大众的，

而非少数专家的。多数地区美术

馆可能在研究、收藏能力方面无法

与大馆比肩，但其扎根民间，反而

在教育、服务方面更具优势。让更

多的普通人进馆感觉到愉悦、有意

义而非看不懂和压抑，实际上并不

难，而这却是“小馆做大”的秘密武

器，是其最有价值的“藏品”。

（上接第一版）

“本次高研班是第九届中国国际

动漫游戏博览会的重要项目之一，既

为学员提供了现场观摩考察和学习

的机会，也向文化产业相关管理部

门、企业和机构普及金融、信贷及投

融资知识，有助于提升企业决策者的

投融资管理水平，推动文化企业合理

有效利用金融通道，促进专门化投融

资服务体系建立，引导文化产业投融

资人才对接，巩固与深化文化产业投

融资合作机制。”刘杰说。

据介绍，本次高研班汇集了来自

文化产业和市场管理部门、动漫游戏

经营企业等单位的 54 位学员，教学

内容包括文化产业投融资体系建设、

动漫产业品牌建设与保护、文化产业

投融资模式分析及案例讲解、文化产

业融资新模式众筹等。本次高研班

将持续至 7月 17日。


